



Verónica Aguilar, candidata a alcaldesa por Punta Arenas

“Los últimos años de gestión Radonich ha sido el del ‘Yo no fui’”

- La representante del Pacto Chile Contigo Mejora busca terminar con ocho años de gestión de Claudio Radonich, a quién responsabiliza de ser “un problema, más que una solución”.

Marcos Sepúlveda Loyola

La idea de transformarse en la tercera mujer alcaldesa en la historia de Punta Arenas la viene masticando desde mayo del año pasado cuando, en entrevista con este semanario, reconoció que estaba disponible para liderar el Palacio Montes. El camino fue turbulento, tuvo que someterse a una primaria legal en donde enfrentó al socialista Christian Gallardo y al comunista Dalivor Eterovic. Con su contendor más cercano, la diferencia fue de más de mil votos. La campaña no fue fácil, experimentó un ambivalente apoyo de Jorge Flies y la oposición del Bianchismo.

Hoy en la contienda con Radonich trabajó codo a codo con Flies. Sin embargo, los Bianchi no se han plegado a su campaña. Aguilar no se muestra confiada, pero cree que el margen entre ella y el actual alcalde es de menos de 5 puntos.

- ¿Cuál sería la diferencia de una comuna gobernada por Radonich a una liderada por Verónica Aguilar?

- “Cuando no hay recursos, hay gestión. Esa ha sido mi premisa siempre. Nosotros nos vamos a enfrentar a un municipio con un presupuesto complicado por las deudas de salud, entre otras. Por lo tanto, teniendo un presupuesto tan ajustado tenemos que salir a hacer gestión. No podemos seguir viendo cómo pasan los recursos enfrente de nosotros, entre el gobierno y las otras comunas. No solamente se trata de recursos.

“Aquí ha habido una sequía



Para Verónica Aguilar, su abrigo verde es una suerte de cábala.

de proyectos importantes durante este tiempo. Eso en mi gestión no va a ocurrir. Nosotros tenemos una cartera de proyectos pensada en la comuna, otras tantas que queremos hacerlas por medio de presupuestos participativos a través de nuestra oficina de participación ciudadana que vamos a instalar. Uno de mis principales compromisos es hacernos cargo de la situación y no seguirle echando la culpa al resto”.

El punto de encuentro con Verónica Aguilar fue en un café del centro de Punta Arenas, llegó con su típico abrigo verde, el cual, según ella, es una especie de cábala. “Mi marido siempre se enoja cuando me pongo este abrigo”, confiesa entre risas la candidata, quien

se dedicó a saludar a todos los presentes en el local, varios de ellos le reconocieron que votarían por ella.

Detrás de esa mujer crítica que se muestra en cada Concejo Municipal, se esconde una conversadora innata y apasionada por lo que hace. La política la lleva en sus venas. En el colegio era quien animaba los eventos, fue presidenta de curso, incluso llegó a liderar el centro de estudiantes de Instituto Sagrada Familia, de donde egresó como secretaria ejecutiva. La vida la llevó al mundo de las comunicaciones y trabajó en Radio Polar, fue jefa de prensa de Radio Magallanes y corresponsal para Cooperativa.

Se define como una mujer que ama, sueña y vive cada

espacio de Punta Arenas.

- ¿Cuál será el primer proyecto que presentará si llega a ser alcaldesa?

- “Lo primero que haré será presentar el proyecto de repavimentación no solamente para las principales calles de la comuna, sino también para otros sectores. Somos una comuna, se supone, turística y ¿qué le estamos presentando al turismo? Una plaza de armas deteriorada, cerrada otra vez; hoyos en las calles que de verdad es indignante”.

- ¿Cuántos kilómetros pretende recarpetear?

- “Sería muy irresponsable de mi parte darte hoy un número exacto porque todos los días

se van sumando nuevas prioridades en torno a esta materia. Esperamos tenerlo listo el 6 de diciembre y presentarlo la primera quincena de enero”.

- ¿Qué calles contemplaría?

- “La primera etapa va a ser el centro de Punta Arenas entre Independencia, España, Angamos y Magallanes. Después partiremos con otros sectores. Los recursos se apalancarán a través del gobierno regional y con el Serviu como unidad técnica. Es primordial presentar este proyecto para no seguirle echando la culpa al resto, ya estamos cansados de eso”.

- ¿De quién es la culpa de la falta de bacheo?

- “Son proyectos que debe presentar el municipio para que puedan ser financiados por el gobierno regional. Es el municipio la primera puerta de entrada. Así lo establece la legislación vigente”.

- En tenencia responsable, ¿cuántas operaciones va a realizar durante su primer año?

- “En tenencia responsable generaremos una veterinaria municipal con un centro de rescate que nos permita la rehabilitación animal. Nosotros no queremos más caballos en las calles, pero tampoco más perros en las calles (...) Esterilizar 100 mascotas durante el primer semestre, ¿es hacer algo? La verdad que es bastante poco. Nosotros queremos también trabajar de cerca con las organizaciones que trabajan en tenencia responsable.

“No queremos solamente trabajar con proyectos. Queremos mantener las esterilizaciones año redondo en nuestra veterinaria municipal. El primer año de gestión nos entregará el dato de cuántas atenciones existirán”.

- Siendo que usted señala que asumirá un municipio ajustado y no tendrá un número límite de atenciones, ¿cómo financiará una iniciativa en donde pueden llegar mil o 20 mil?

- “Aquí hay dos iniciativas. Una que son efectivamente con presupuestos municipales que hay que gestionarlos de buena manera. Pero otros recursos son a través de Subdere, con otros ministerios o con trabajo colaborativo”.

- ¿Tercerizar una parte?

- “No sé si la mejor palabra es tercerizar. Yo creo que



Ayer, la candidata a alcaldesa vivió su propio "Mujerazo", apoyo ciudadano de mujeres a su postulación.

lo primero que tenemos que hacer es buscar la fórmula de trabajar en conjunto".

- ¿Presentará una iniciativa al Gore?

- "Todo lo que podamos presentar al gobierno regional lo vamos a presentar".

- ¿Cuál sería tu propuesta para ponerle punto final a la situación de presencia de caballares en las principales arterias de la ciudad?

- "Cuando yo era presidenta de la Comisión de Medio Ambiente trabajamos en una ordenanza de animales de gran envergadura, invitamos a todas las personas involucradas en el tema, la gente tiene mala memoria, pero hace un par de años el problema eran las vacas. Hoy con los caballos tenemos que hacer lo mismo. Hay que dejar de echarle la culpa al resto y abordar el problema. Los últimos años de gestión Radonich han sido el del 'Yo no fui': el problema de los caballos, el Sag; el problema de los perros, no sé quién; el problema de los hoyos en las calles, el del Serviu. O sea, hagámonos cargo de verdad de lo que pasa en la comuna Punta Arenas.

"Decimos ser una comuna turística, pero ¿qué tenemos? Hoyos en las calles, un centro deplorable, una plaza cerrada, caballos en la vía pública".

Presupuesto

- ¿Cómo va a sortear una administración que quiere hacer muchos proyectos, pero hay poco presupuesto?

- "Nosotros tenemos un plan para identificar lo importante, lo necesario, lo urgente y lo ineludible".

- ¿Qué es lo importante?

- "Generar acciones para poder tener una mejor salud,

"Decimos ser una comuna turística, pero ¿qué tenemos? Hoyos en las calles, un centro deplorable, una plaza cerrada, caballos en la vía pública", cuestiona Verónica Aguilar

"No podemos seguir viendo cómo pasan los recursos enfrente de nosotros, entre el gobierno y las otras comunas... Aquí ha habido una sequía de proyectos importantes durante este tiempo. Eso en mi gestión no va a ocurrir", se compromete

contar con una gran cantidad de medicamentos en nuestros centros de salud familiar; recuperar el edificio patrimonial que tenemos en la alcaldía".

- ¿Qué es lo urgente?

- "Lo urgente son las calles, son los caballos. No queremos más hoyos en las calles, no queremos más caballos en la vía pública, queremos mejorar nuestra ciudad, queremos ordenar la calle Bories.

- ¿Qué es lo ineludible?

- "La basura, la iluminación, crear la oficina local de la niñez".

Programas sociales

- ¿Por qué quiere reintegrar planes sociales que en otras comunas no han dado resultados?

- "Todo lo que sea en materia de prevención es importante. A mí no me parece que, por un capricho político de querer que las cosas se hagan a mi pinta, no me parece que se haya dejado de ejecutar el programa Lazos, Senda Previene, Prodesal, la Oficina de la Protección a la Niñez. Todo esto fue borrado de un plumazo por Radonich.

"No ha habido ni siquiera la voluntad de sentarse a conversar y ver cómo poder desarrollarlo. Nosotros necesitamos de verdad un municipio que haga gestión, que no solamente esté preocupado, sino que además se ocupe permanentemente. Todo lo que tenga que ver en materia de prevención, si podemos colaborar con una familia, con cinco, con diez, con quince, con las que podamos colaborar, lo tenemos que hacer".

- ¿Cómo se puede regionalizar estos programas? ¿Los problemas que busca atacar programas tiene una mirada santiaguina?

- "Según el último informe del Ministerio Público del mes de agosto, nosotros tenemos en el primer semestre más de 220 denuncias por violencia intrafamiliar y 44 investigaciones abiertas en casos de explotación sexual infantil. Este es el resultado de ocho años que no se hizo nada, que no hubo prevención, que no hubo trabajo. Este es el resultado de un municipio inexistente para los vecinos".

- ¿Por qué ejecutar programas que desde el Estado son mal evaluados y no crea uno con un sello regional?

- "A ver, si en el resto del país tienen mala evaluación, no significa que acá en Punta Arenas o en Magallanes la tengan".